

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

Año IV
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: martes 4 de Enero de 1898

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tarragona 4.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 16 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 836

QUINTAS

DOM PEDRO MARTI SABATE

proporciona á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL
TARRAGONA

EL GOBIERNO CUBANO

Fácil ha sido descubrir que los esfuerzos del Gobierno de la Metrópoli han tendido á que el nuevo gobierno cubano, no solo representara la ponderación de los distintos elementos del partido liberal, sino que estuviera constituido por personas del mayor prestigio dentro de aquellas tendencias.

La ponderación se ha conseguido, y esta es una gran ventaja, dada la obra política, financiera y electoral que está encomendada al nuevo gobierno.

Y en cuanto á la composición de éste, es lástima que por dificultades que aún desconocemos no haya podido resultar más perfecta y prestigiosa, si bien justo será decir que algunos de los nuevos ministros tienen brillante historia.

Lo que importa, en embargo, sobre todo, es que la obra difícilísima encomendada al nuevo gobierno sea acometida con fe y con patriotismo; y como seguramente sienten estas virtudes los nuevos ministros, debe esperarse que su labor contribuirá á conseguir los propósitos que todos deseamos.

Los antecedentes de alguno de los nombrados suscitan ciertos recelos por parte de varios de nuestros colegas; pero si los antecedentes políticos fuesen un obstáculo para incluir en el Gobierno, en España habrían permanecido alejados de él cuantos, por ejemplo, intervinieron en la Revolución de Septiembre ó llegaron á la Monarquía del campo de la República.

Lo que hay que pedir á los hombres es sinceridad y patriotismo, que después el sentimiento de la responsabilidad irá modificando los más fieros radicalismos, como ha ocurrido en España con muchos y calificados demócratas.

Aún con el mejor deseo, la obra encomendada al gobierno cubano ha de ser difícilísima; pero debe esperarse que por un lado su acción y su influencia, y por otro el esfuerzo de las armas, procuren la solución de paz que, en Cuba y en España, apetece todas las personas sensatas.

Correo de Madrid

Enero 2.

Decía un diputado cubano esta tarde: Hace falta en Cuba tener una gran posición social. La presencia del señor Amblard en el Gabinete era conveniente, además de su signifi-

cación política, porque tiene este señor muchos amigos constitucionales.

Con referencia al señor Amblard se cuenta que al salir de España dijo á un caracterizado político:

«Si vé usted entro a formar parte del Ministerio cubano, será señal de que el nuevo régimen implica la paz.»

—El señor Sagasta, por encargo de la Reina, ha dirigido un telegrama al general Blanco, rogándole manifieste á los secretarios del despacho la gratitud de la Reina por el homenaje de respeto y adhesión contenido en el telegrama recibido anoche.

Asimismo el señor Sagasta, en nombre del Gobierno que preside, expresa su satisfacción por los patrióticos propósitos del Gobierno colonial de Cuba.

—Los amigos del general Weyler manifestaban esta tarde, explicando la visita del general Weyler á Sagasta, que si visitó el general al Presidente del Consejo fué porque éste había manifestado deseos de verle.

Por su parte, los ministeriales negaban que esta versión fuera cierta.

—El señor Sagasta recibió esta tarde en su domicilio particular, entre otras visitas de amigos y correligionarios, las del ministro de Marina y alcalde de Madrid.

Por motivos de salud es probable que el jefe del Gobierno no pueda asistir al banquete con que mañana obsequiará la Reina al cuerpo diplomático acreditado en Madrid.

—Ante el juez militar encargado de las averiguaciones de quien sea el que facilitó á la prensa la exposición del general Weyler á la Reina, ha comparecido hoy el redactor del *Heraldo* señor Rodrigo, que trasmitió á provincias dicho documento, para que éste manifestase quién le facilitó el texto de la comunicación telegráfica á aquellos periódicos.

—Parece que el señor Rodrigo manifestó que se lo facilitó el director de *El Nacional*.

También con el mismo objeto ha declarado ante el juez el coronel de Estado Mayor señor Escribano, ayudante del general Weyler.

—*El Imparcial* ha publicado un telegrama de Manila que dice:

«Ayer se comunicó desde Hong-Kong la llegada del «Urania» con Aguinaldo y demás viajeros insurrectos.

—Transmitida la noticia á Kiag-Novato como estaba convenido, se rindieron los rebeldes, que no comenzaron á dejar las armas hasta tener la certeza de que Aguinaldo estaba á salvo.

—El acto de la entrega de las armas se verificó ayer con gran solemnidad.

Se izó el pabellón español y aparecieron formados y con sus armas los insurrectos frente al general Tejeiro.

Este iba escoltado por dos compañías de cazadores una de ellas de indígenas.

El general Tejeiro pronunció una breve alocución felicitando á las fuerzas que se presentaban por el acto de acatamiento que hacían.

—Los rebeldes prorrumpieron en delirantes aclamaciones y vivas á España y á la paz.

Pasadas estas manifestaciones de entusiasmo comenzaron á desfilar por frente del general Tejeiro los insurrectos perfectamente formados.

Con gran orden fueron dejando las armas y saludaban al pasar la bandera española.

Mientras duró esta operación no cesaron los vivas á España y á Filipinas española.

Varios oficiales de nuestro ejército procedieron, por orden del general Tejeiro, á la clasificación del armamento entregado.

No he podido averiguar el número de los fusiles que han sido depositados.

Terminado el acto de la rendición, los rebeldes fueron á despedirse del general, dando muestras de inmenso júbilo por el fin de la guerra y se encaminaron hacia sus pueblos diciendo que tenían deseo de reanudar los trabajos agrícolas.

Con arreglo á lo estipulado, salieron de Iruya varios parientes de Aguinaldo para someter á los pocos rebeldes que quedan en armas.

Con el mismo objeto salieron los agentes Vidal, Ricarte, Melvat, Salvador, Natividad y García Hilar.

Se supone que los cabecillas rebeldes que continúan en la insurrección se someterán enseguida y afirman aquellos agentes que, caso de no hacerlo muy pronto, por la fuerza les obligarán ellos á someterse.

Por los rebeldes sometidos se sabe ya la suerte que han corrido varios españoles que cayeron en poder del enemigo.

Hoy han llegado á Manila dos de estos españoles que refieren que cayeron prisioneros de las fuerzas mandadas por el cabecilla Bonifacio.

Este les sentenció á muerte y cuando se iba á cumplir la sentencia, el cabecilla Aguinaldo después de conferenciar con Bonifacio consiguió que se suspendiera el fusilamiento.

Se sabe que el comandante señor Iruya quien se creía que habían fusilado los rebeldes, al decir de estos, sucumbió de calenturas.

Había esperanzas de que pudiera estar entre los rebeldes el médico señor Rondono y su esposa, pero los rebeldes declaran que perecieron luchando en el combate de incendio de Aliaga.

Los rebeldes niegan que durante la insurrección hayan tenido apoyo alguno del Japón.

Cuanto hemos hecho, dicen, se debe únicamente á nuestro propio esfuerzo, y es completamente inexacto cuanto se ha dicho de auxilios recibidos en armas y municiones.

En Manila se cree que cuando los insurrectos hayan entregado las armas y se hayan sometido los pocos cabecillas que faltan someter, que será en breve, la paz quedará completamente confirmada.

Dice un periódico que en los círculos militares se ha hablado con insistencia de cablegramas que se suponen cruzados entre el ministro de la Guerra y el general Primo de Rivera sobre la nueva organización que éste piensa dar al ejército que ha de quedar en Filipinas después de pacificado el Archipiélago.

No faltaba quien hacía cálculos sobre el contingente de las fuerzas que tienen que embarcar para la península y sobre las fechas en que habrán de partir las expediciones, habiendo sido asegurada que todavía para estar acordadas estas fechas, mediarán algunas conferencias entre el general Correa y el marqués de Comillas.

—El ministro de Ultramar ha recibido el siguiente telegrama de la Habana:

«Celebrada con solemnidad la ceremonia de la jura del Ministerio, se ha dado final vivas patrióticos.

Este día es memorable en la historia de la isla y al participarle la constitución de este régimen que significa la paz no puedo menos de felicitar á V. E. á cuyo personal esfuerzo é iniciativa se debe la idea que todos saludan con amor y llenos de esperanza.—Blanco.

—Telegrafian de Atlanta con fecha de ayer

diciendo que el señor Govin ha manifestado que acepta la cartera de Justicia y Gobernación del Ministerio cubano.

«Declara además que siempre ha sido y continuará siendo autonomista.

Manifestóse conforme con el nuevo régimen expresando su confianza en un buen éxito para la paz.

Añade el despacho que el señor Govin no ha salido todavía para Cuba pero que tiene el propósito de embarcarse el lunes próximo.

—A las noticias que anoche dimos por telegrama sobre la jura del Gobierno cubano, podemos añadir los siguientes detalles.

Al entrar en el salón los señores Galvez, Montoro, Zayas y Rodriguez, juraron en la siguiente forma:

«Juro por Dios y por los Evangelios fidelidad al Rey y á la Reina Regente, y asimismo mantenerme estrictamente dentro de las leyes y constitución colonial.

Juro desempeñar el cargo con asiduidad, celo y la atención mirando en todo por el bien de la nación y de la isla.»

Después de la jura, el general Blanco leyó un notable discurso, diciendo entre otras cosas:

Yo me felicito de que me haya tocado en suerte implantar la autonomía en Cuba y considero este día como felicísimo para la patria, porque en este día se inaugura la verdadera íntima unión de los intereses y afectos entre la metrópoli y la colonia.

Día feliz y memorable será éste para España.

—Ha llegado á las Palmas el compositor Saint-Saens.

—Se verificó en Lisboa, con asistencia del Rey, la apertura de las Cortes.

El Rey expresó su gratitud á España, por la visita de la escuadra.

Añuncia que el nuevo presupuesto se presentará con superávit.

Expone los esfuerzos hechos para preparar la conversión de la Deuda exterior sin aumentar las cargas públicas.

Añuncia la próxima terminación de nuevos convenios comerciales con otras naciones.

Ha naufragado en las costas de Portugal la barca noruega «Undines».

—Real decreto resolviendo no haber lugar á una competencia promovida entre el gobernador civil de Barcelona y el juez de instrucción del distrito de la Universidad.

—Real orden disponiendo que en adelante sean de la competencia de la Dirección general de Fomento, con sujeción á las leyes y disposiciones vigentes, los nombramientos, traslaciones y separaciones de los peones camineros y capataces de las carreteras generales del Estado; capataces, celadores, arbolistas, guardas y peones conservadores del Canal de Isabel II; sobreguardas y guardas de la acequia del Jarama y los del canal del Gran Prior.

—Publica los nombramientos de jueces de oposición á Escuelas públicas.

—La Administración principal de Aduanas de esta provincia saca á pública subasta las mercancías que relaciona.

—También declara incurso en abandono de hecho de las mercancías que cita procedentes de Cete conducidos por el vapor «Amalia».

—Providencias de apremio dictadas por el agente ejecutivo de Vallmoll.

—Extracto del Boletín oficial

—Real decreto resolviendo no haber lugar á una competencia promovida entre el gobernador civil de Barcelona y el juez de instrucción del distrito de la Universidad.

—La Alcaldía de Alcanar tiene expuesto el repartimiento de consumos.
 —Y la de Sarreal anuncia la formación del apéndice al amillaramiento.

Noticias locales

En la noche del último domingo regresó a esta ciudad, posesionándose inmediatamente de su cargo, el dignísimo señor gobernador civil de la provincia don Miguel Aguado, a quien enviamos nuestro más entusiasta saludo de bienvenida.

Continúa descendiendo la importación de cereales. En Noviembre han despachado las Aduanas 5.599.846 kilogramos de trigo contra 20.244.816 en el año anterior, 4.577.030 de cebada, 1.919.438 de centeno y 5.535.482 de maíz, en junto, 12.031.950 kilogramos de las demás clases de cereales frente a 24.917.267 en igual mes de 1896.

Los derechos de Aduanas devengados en Noviembre de 1896 por dicha importación ascendieron a 3.222.066 pesetas y a 1.065.889 el pasado año.

El 11 del corriente podrá observarse en parte de España un eclipse total de sol que empezará, para la tierra en general, a las 7:35 de la mañana y terminará a las 12:42.

Tocan a su término los trabajos preliminares de la rectificación del Censo de la población.

En el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona fueron declarados inútiles para el servicio los siguientes individuos de tropa pertenecientes a los cuerpos que guarnecen esta provincia:

Juan Botella Amato, de Algemés, Cecilio García Cubas, de Villar Gordo del Gabriel, Francisco Lleisa Mateo, de Godall, Buenaventura Fernells Juncosa, de Reus y el regresado de Cuba, Pablo Suñé Fortuny, de Biera.

El último domingo un ciclista que corría por la rambla de San Juan tropezó con su máquina con una criatura de corta edad, cayendo encima de ésta gine y máquina y ocasionándole algunas contusiones, que le fueron curadas de primera intención en la farmacia del señor Casas.

Este querido amigo don Juan Santamaría, depositario en esta plaza de los licores y Bon-Montfort, nos ha obsequiado con un calendario de los que reparte entre sus favorecedores la acreditada fábrica que representa.

Quéjense algunos vecinos de esta capital de la inexactitud en las pesas y medidas que usan algunos vendedores.

Se ha observado principalmente esta falta en el pan y otros artículos esenciales.

El último domingo estuvo entre nosotros el diputado provincial por Valls-Montblanch señor Espigás.

En las carreras nacionales de amateurs ciclistas celebradas anteayer en Barcelona obtuvo el segundo premio el comerciante de esta plaza monsieur Williams Tarín, capitán de ruta del Club Velocipedista.

Reciba el vencedor nuestra enhorabuena.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital a nuestro querido amigo don Francisco Boig, diputado provincial por Tortosa, el cual regresó con el expreso de anoche a aquella ciudad.

Con motivo de celebrarse esta noche en el Principal el beneficio del aplaudido primer actor y director don Miguel Pigrau, es indudable estará el teatro favorecido por brillante y numerosa concurrencia.

La función dedica el beneficiado a la brillante guarnición de esta capital, siendo las obras elegidas el tan celebrado drama «Otelo» y el chistosísimo juguete «Sense argument».

Deséamos al señor Pigrau, un lleno é innumerable demostraciones de las muchas simpatías que en esta cuenta.

Ha sido declarado cesante nuestro particular y querido amigo don José María Aliaga, aspirante a oficial de segunda clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, habiendo sido nombrado para sustituirle don Vicente Alonso Vilanova.

La Comisión provincial ha señalado los viernes de cada semana para celebrar sus sesiones ordinarias del mes actual, a la hora de costumbre.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761'50.
 A las tres de la tarde.—Barómetro, 761.
 Termómetro: Máxima 15'00.—Mínima 7'00.
 Temperatura media, 11.—Viento O.

En la tarde de ayer cuestionaron dos sujetos trabajadores en la plaza de Olózaga sin que por eso pasaran a mayores.

El motivo que a ello les impulsó no fué otro que el carecer del trabajo necesario para la vida.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el próximo pasado mes de Diciembre, ha sido de pesetas 920.801'86 que comparada con la de igual mes del año 1896 acusa una baja de 290.840'86 pesetas representada entre otros conceptos en Aduanas, por pesetas 273.397'39.

En el primer tren de la mañana de hoy llegará a ésta el reputado de cirujano especialista en el tratamiento de las hernias don José Pujol.

En el anuncio que insertamos en la página 3.ª se expresan las horas durante las que recibirá en consulta.

Dice La Autonomía de Reus: «Los timos de la arrendataría de cerillas.—Esa apreciable Compañía sigue estafando al público no solo en la cantidad de cerillas que debe contener cada caja, si no también en la calidad.

Una caja de fósforos tuvimos anteayer en la mano de la que tuvimos que gastar 27 para que ardiera uno.

Hace bien la Compañía en proceder así, puesto que el público es tan manso cordero que lo tolera.»

Ha sido repartido a las Audiencias, Juzgados y demás dependencias judiciales, civiles, militares y eclesiásticas el papel de oficio que deberá usarse en todas ellas durante el actual año 1898.

El sello del nuevo papel es de forma octogonal: en el centro figura el escudo de España orlado con dos palmas y al rededor el membrete siguiente:

«Administración de Justicia» «10 céntimos.»

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, Rambla de San Juan número 57.

Noticias provinciales

VALLS.—El Juzgado 1.ª instancia de esta ciudad y su partido cita de remate a los consortes don Bernardo Argilaguet Boronat y doña Antonia Gual y Lluch.

Nuestro paisano, el cabo procedente del ejército de Cuba Ramón Queralt Sanromá, ha sido recientemente destinado a continuar sus servicios al regimiento infantería de Albuera, de guarnición en Tarragona.

La policía ha detenido y ha puesto a buen recaudo a los presuntos autores del hurto de conejos verificado en la Casa de Caridad de esta población.

Duro con los rateros.

Una buena parte del vecindario de la calle de San Antonio de esta ciudad se queja amargamente de la inesperada visita que han sufrido sus respectivos gallineros, de los cuales han volado una porción de dichas aves, a pesar de encontrarse aquellos gallineros en los terrados y azoteas de las casas que han tenido la desgracia de ser visitadas por los duendes aéreos.

Pobrecitos duendes!... de seguro que carecían de caldo en los pasados días de Pascua de Navidad.

VALLMOLL.—A la interminable serie de fiebres tifoideas registradas últimamente en esta población ha sucedido una invasión variolosa, que favorecen notablemente las condiciones higiénicas de que vivimos rodeados.

REUS.—Anteayer fueron puestos en libertad provisional, los detenidos Fernando Carreras Forgas y Juan Lleixá Buixí, vecinos de Cambrils, que se hallaban detenidos preventivamente en las Cárcels de este partido, en méritos de causa sobre hurto.

Mal comenzó el año. A la lluvia que desde anteayer caía, siguió fuerte viento que continuó durante el día, trayendo a ratos menuda y fría lluvia.

El mal tiempo de ayer agotó muchos propósitos de salidas al campo; pero como no hay mal que por bien no venga, los cafés hicieron su agosto en primer de Enero.

ALCOVER.—El Ayuntamiento ha concedido una gratificación de 100 pesetas anuales a la maestra de párvulos doña Francisca Colomer Brogué, en atención a los buenos servicios que está prestando a la enseñanza.

Lo celebramos.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Tito ob y cf. y santa Dra-fosa mr.

Santos de mañana.—San Telesfora papa y mr. y Sta. Emiliana vg.

Oración de Cuarenta Horas

Continúa a las cinco y cuarto de la tarde el solemne Octavario en la Catedral, dedicado a Jesús Sacramentado, con sermón a cargo del padre Vinader, de la Compañía de Jesús.

Por la mañana habrá exposición de S. D. M. de ocho a once en la iglesia de Nazareth, celebrándose las misas de costumbre.

Corta de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en San Miguel.

Sección comercial

Estación Enolécica de España en Cete

1.º Enero.

El balance comercial del año 1897, entre España y Francia, sin ser brillante para nosotros, puesto que para determinado artículo, con un abandono incomprensible déjanos que otros nos suplanten y recojan los frutos de su previsión, no ha sido todo lo malo que podía esperarse, dada la espléndida cosecha de vinos francesa en 1896 y los precios que en ciertos momentos han reinado para algunos de nuestros productos agrícolas, objeto de importación.

Cuatro millones de hectolitros de vinos, aproximadamente, importados el año que acaba de finir, contra 5.963.754 hectolitros que enviamos en 1896, suponen un regular ingreso para nuestro comercio vinatero.

Setenta y tres millones, muy cerca, de kilogramos de frutas, dadas al consumo francés, contra 62.995.800 kilogramos que trajimos en 1896, vendidas a no malos precios, dicen plenamente el aprecio que se hace de nuestras frutas en este país.

Seis y medio millones de kilogramos de legumbres, dados también al consumo, contra 4.081.800 kilogramos vendidos el año 1896, ponen de manifiesto que de año en año aumentan los envíos de este importante artículo.

Expreso hemos dejado para lo último el ocuparnos de la importación de nuestros aceites.

Juzgamos esta cuestión de tantísima trascendencia para el comercio acelitero español, que no titubeamos en llamar de nuevo la atención de los exportadores sobre lo que por desgracia sucede con el segundo ramo de nuestra riqueza agrícola.

En 1894 enviamos a Francia 3.206.123 kilogramos; en 1895 4.968.268 kilogramos; en 1896 5.972.300 kilogramos y en 1897 hemos llegado escasamente a kilogramos 2.500.000, y ese desencanto ha venido precisamente cuando creíamos que daban algún resultado nuestros esfuerzos de hace siete años.

Diferencia tan grande no tiene explicación posible, sino se busca en la inercia ó en el descorazonamiento que, aún para cosas de tan vital interés como es el dominar un mercado de la importancia del de Francia, se apodera con frecuencia de nosotros.

Esta es a nuestro juicio la única y racional explicación de tan anómalo hecho, pues la objeción que podría hacerse de que hubo en España escasa cosecha en 1896, queda destruida con solo recordar que Francia é Italia la tuvieron menor, y sin embargo una y otra han exportado más aceite que ningún otro año.

Habrà quizá quien piense que cada día elaboramos peor, pero esto no es concebible después de lo que sobre fabricación de aceites se ha publicado de cinco años a esta parte en nuestro país y de lo que hemos dicho nosotros sobre las condiciones que deben tener los aceites que se exporten.

Si presentada la cuestión en estos términos, que son los verdaderos, no se explicara el fenómeno más que por lo que hemos ya escrito, todavía se comprendería menos si se tuviera en cuenta que España es la nación del mundo que más aceite produce, y que no obstante pagar 5 francos menos que Italia por cada 100 kilos por derechos de Aduana, ésta nación envía sin embargo cerca de seis veces más que nosotros, pues su importación a Francia en 1897 se aproxima a 13 millones de kilogramos.

Es tanto más de lamentar lo que consignamos, por cuanto no debe olvidarse que el aceite es nuestra segunda producción vegetal, y que a medida que nosotros decrecemos en la importación, aumenta Italia en las mismas proporciones, y de continuar las cosas por esta peligrosa pendiente no estaríamos lejano el día en que dicha nación, suplantándonos por completo, se haría dueña absoluta del mercado.

En Francia y Suiza nuestros vinos dominan y ganan terreno a los italianos, si bien nos favorece en la primera la diferencia de tarifa, y solo de los olivares y exportadores españoles depende que

nuestra importación crezca cada día, pues el bien Italia, en general, elabora mejor, no tiene mejor clima, terrenos, ni olivos, ya que basta para ello, como repetidas veces hemos dicho, perfeccionar los procedimientos de fabricación, haciendo de modo que se obtengan aceites limpios y sobre todo sin resabio alguno.

Hemos insistido en estos extremos, escribiendo un boletín más sobre los muchos que ya llevamos publicados sobre esta materia, porque con ello creemos prestar un servicio a nuestro país.

Vinos españoles en Cete

NOMBRES	Grados	Precio por hect.
Alicante 1.ª	14 a 15	30 a 33 franc.
Idem 2.ª	12 a 13	24 a 28
Benicarló	11 a 12	00 a 00
Cataluña	11 a 12	00 a 00
Mallorca 1.ª y 2.ª	8 a 10	18 a 32
Priorato	14 a 15	32 a 34
Tarragona (Vendrell)	11 a 12	00 a 00
Utiel (tipo Aragón)	11 a 12	22 a 24
Valencia 1.ª	11 a 12	22 a 24
Idem 2.ª	10 a 11	18 a 20
Vinaroz	10 a 12	19 a 24
Moscatel (9 a 10º licor)	15	40 a 50
Mistelas (9 a 10º licor)	15	38 a 48
Vino blanco seco de		
Andalucía	13 a 14	25 a 27
Vino blanco de la Mancha	12 a 13	24 a 27
Vino blanco de Cataluña	11	22 a 25
Jerez y Málaga superiores de		200 a 250

Puerto de Tarragona

Entradas del día 2

De Málaga y esc. en 4 ds. v. «Sagunto», de 345 ts., c. Senti, con efectos, consignado a don Antonio Más.

De Cardiff en 8 ds. v. inglés «Sapphire», de 513 ts., c. Luke, con carbón, consignado a los señores viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas: Ninguna.

Entradas del día 3

De Isla Cristina y esc. en 37 ds. l. «Buenaventura», de 36 ts., c. Frago, con atún, consignado a don José M.ª Ricomá.

Despachadas: Para Barcelona v. «Cervantes», con carga general.

Para Barcelona bal. «San José», con tránsito.

Para Génova y esc. v. «Sagunto», con carga general.

Para Torredembarra l. «Enrique», con lastre.

Para Torredembarra l. «Isabel», con lastre.

Para Londres y esc. v. «Gravina», con carga general.

Para Cete v. «Isleño», con vino.

BOLSA DE BARCELONA

3 Enero.

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado	00'00	00'00
fin de mes.	63'775	63'85
fin próximo.	00'00	00'00
exterior contado.	00'00	00'00
fin mes.	79'85	79'875
fin próximo.	00'00	00'00
Amortizable contado.	00'00	00'00
4 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.	95'50	96'00
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1896.	91'50	91'75
1890.	75'25	75'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia	15'05	15'15
Medina-Zamora y O. a V.	00'00	00'00
Norte de España.	21'75	21'85

CAMBIOS EXTRANJEROS

París a la vista.	33'20
Londres a la vista.	33'60

BOLSA DE MADRID

3 Enero.

4 por 100 Interior.	63'90
4 por 100 fin mes.	63'85
4 por 100 Exterior.	60'00
Amortizable.	76'55
Aduanas.	96'65
Cúbas 1886.	93'75
Idem 1890.	77'30
Filipinas.	95'95
Banco de España.	413'00
Tabacalera.	219'50
Cambios de París.	33'10
Idem Londres.	33'60
4 por 100 Exterior.	61'18

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don José Campubel Escudero, coronel de Albuera.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.
Paseo de enfermos, Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Mercedes Dols Gilbert.
Fallecidos.—Ricardo Gomez Pablo, Unión, 2.
Agustín Martorell Salas, (Hospital civil).
Matrimonios.—Ramón Silba Camacho con Josefa Matamoros Forné.

Telegramas

Madrid, 3, 10'15 m.

Ampliando lo que anticipamos referente a las noticias que a *El Imparcial* ha transmitido su corresponsal en Hong Kong, agregaremos que dicho señor visitó a Emilio Aguinaldo en su alojamiento, sito en uno de los mejores hoteles de dicha ciudad.

Insistió Aguinaldo en que la causa de la insurrección ha sido la animosidad reinante en los indígenas contra las órdenes religiosas.

Preguntado por el corresponsal cuales eran sus propósitos, Aguinaldo mostróse reservadísimo, declarando que nada podía manifestar, pues no sabía lo que habrá de hacer.

Madrid, 3, 10'30 m.

El mismo corresponsal conversó con el teniente coronel Primo de Rivera quien le dijo poco más ó menos:

—He venido á Hong-Kong para entregar aquí á los cabecillas, según lo convenido, el dinero que se les prometió y ha de servirles para vivir fuera de Filipinas y de las demás colonias españolas, interin se les permite regresar á sus hogares.

Es inexacto que se les haya dado millón y medio de pesos conforme se ha dicho; apenas llega á la tercera parte de esa cantidad lo que se les abona.

Añadió el teniente coronel Primo de Rivera que han sido perdonados todos los rebeldes filipinos á condición de entregar las armas y dedicarse á las faenas agrícolas.

Por si acaso quedase en Filipinas amigos de malestar, permanecerán en el Archipiélago los 22.000 soldados peninsulares que allí se encuentran.

Madrid, 3, 10'45 m.

Añade el corresponsal de *El Imparcial* que en Hong-Kong causa alguna extrañeza la cordialidad de relaciones que se observa entre Aguinaldo y el Comité filibustero en aquella ciudad desde que se inició la rebelión tagala.

Madrid, 3, 11 m.

El Imparcial comentando las noticias que anteceden, llama la atención del Gobierno acerca de la diferencia que se nota entre las declaraciones y actitud de Aguinaldo cuando estaba en Filipinas y su actitud y declaraciones en Hong-Kong, entendiéndose que debemos estar en Filipinas prevenidos para cuanto pudiera turbar la paz á tanta costa lograda.

Madrid, 3, 11'15 m.

Dicen de Nueva York que el *Herald* publica una carta del cabecilla Aranguren exponiendo las razones que tuvo para ordenar el fusilamiento del teniente coronel Ruiz.

Madrid, 3, 11'30 m.

Pide hoy *El Imparcial* al Gobierno que procure indagar la suerte que han sufrido los prisioneros que tiene en su poder el ca-

becilla Calixto Garcia, para calmar la justa ansiedad de las familias de dichos prisioneros.

Madrid, 3, 12'15 t.

Es tema de animados comentarios lo dicho por *La Correspondencia Militar* de que recibió copia de la protesta del general Weyler acompañada de un B. L. M. del ministro de la Guerra.

Se ha mandado abrir una información para inquirir la exactitud de cuanto á este particular se refiere.

Madrid, 3, 12'30 t.

Hoy se reunirá la Sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina para enterarse de los antecedentes de la cuestión Weyler y resolver si procede pasarlos á informe de los fiscales de tan alto tribunal.

Madrid, 3, 2 t.

Un telegrama de New York dice que el periodista americano Silver Scowol que, como es sabido, ha pasado unos días en la *manigua*, celebró con Máximo Gómez una entrevista, de la cual ha publicado una reseña el diario á cuya redacción pertenece.

El cabecilla dominicano dijo que la autonomía es un gran paso dado en la política colonial y que España tiene recursos suficientes para continuar la guerra, pero que solo logrará continuarla, pero no vender.

Añadió Máximo Gómez que el general Blanco procura hacer cuanto puede en favor de los reconcentrados, pero carece de recursos materiales.

A pesar de lo que se ha dicho de millones dados ú ofrecidos á la insurrección, mister Scowol asegura que los rebeldes andan casi de nudos y están mal alimentados.

Madrid, 3, 3 t.

Presidida por el señor Aguilera, hoy ha visitado al señor Sagasta una comisión de la Junta directiva del Círculo Liberal con objeto de felicitar al jefe del Gobierno con motivo de la entrada de año.

El gobernador de Madrid aprovechó la ocasión para recomendar al señor Sagasta á varios de los visitantes, de cuyas dotes se podrían esperar en el Parlamento buenos servicios para la causa del partido liberal y de la patria.

Madrid, 3, 3'30 t.

El despacho de Hong Kong, que esta mañana ha publicado *El Imparcial*, ha sido objeto de muchos comentarios.

Los amigos del Gobierno dicen que éste no concede importancia al asunto, sin que esto quiera decir que no viva prevenido á fin de sofocar cualquiera nueva intentona de los cabecillas tagalos, para lo cual tomará las medidas oportunas en previsión de lo que, por ahora, considera dudoso.

Madrid, 3, 4'30 t.

Al *Heraldo* ha transmitido su corresponsal en la Habana las siguientes noticias:

Han sido nombrados los subsecretarios del nuevo Ministerio insular con arreglo á la candidatura que ya conocíamos.

Únicamente, en Comunicaciones, ha sido nombrado interinamente el señor Arrando hasta tanto llegue el señor Dolz y haga el nombramiento definitivo.

—Los nuevos ministros se han reunido ocupándose de la cuestión de personal, que á los gobiernos nuevos, como á los viejos, distrae más tiempo del que debiera.

—Créese que los empleados que han de quedar cesantes en virtud de las reformas introducidas en las oficinas centrales, regresarán á España en el correo del 10.

—El señor Canalejas continúa recibiendo telegramas y cartas de pésame por la muerte de su hermana.

—Al comandante del cañonero «Contra-maestre» se presentaron cuatro hombres en un bote, conduciendo dos fusiles y 22 cartuchos que se suponen proceden de alguna expedición que no se ha podido alijar.

—Ha llegado á la Habana el general Pando, que ha celebrado inmediatamente

una conferencia con el marqués de Peña Plata.

De lo que han tratado ambos generales en dicha conferencia, nada se sabe, pues han guardado la mayor reserva.

Madrid, 3, 5'30 t.

En el corro se cotizaba á última hora el interior á 63'65.

Por causas que ni los mismos bolsistas se explican, y que deben atribuirse á manejos bursátiles, han experimentado esta tarde casi todos los valores una baja bastante regular.

Las *Cubas* son las que más han sufrido.

A última hora se cotizaban las *Cubas* viejas á 92 y las nuevas á 76.

Madrid, 3, 5'40 t.

En la capilla del palacio episcopal se ha verificado hoy el enlace del presidente de sala del Supremo señor Martínez del Campo con una hija del señor Montero Ríos.

Ha dado la bendición nupcial el arzobispo-obispo señor Cós.

Han apadrinado á los contrayentes una hermana del señor Montero Ríos y un tío del señor Martínez del Campo.

Los recién casados salen en el express de hoy para Barcelona, donde se proponen pasar la luna de miel.

Madrid, 3, 6'20 t.

El *Heraldo* dedicará su editorial de hoy á combatir el grave error en que incurren los Gobiernos al enviar grandes masas de soldados á Cuba.

Añade que ni Calixto Garcia, ni Máximo Gómez, ni Rabí, ni Lacret, etc., mandan grandes ejércitos para hacernos la guerra. La monomanía de reunir ejércitos que semejan los de Jerjes, no puede considerarse como aconsejada por la práctica, pues ésta recomienda en la guerra de Cuba, como sucedió en la de la Independencia en España, grupos como los de Empeinado, Mina, etc.

Madrid, 3, 6'30 t.

Hoy se ha tenido noticia de un grave accidente ferroviario ocurrido ayer en la línea de Madrid á Ciudad Real.

El tren de mercancías número 224, con doble tracción, descarriló en el kilómetro 141, cerca de la estación de Malagón.

Al pasar por un terraplen de 14 kilómetros de longitud sucedió el percance, arrastrando las dos máquinas y parte del convoy.

La línea quedó destrozada en un trecho de 80 metros, como asimismo los postes telegráficos, quedando, por lo tanto, interrumpidos ambos servicios.

Quedaron muertos en el acto los maquinistas señores Lavoisier y Fernández, y herido grave el fogonero Moreno y leve el conductor señor Alcántara.

Al conocerse la noticia se organizó un tren de auxilio, que salió inmediatamente con dirección al lugar de la ocurrencia.

Hoy debe haber quedado expedita la línea y restablecido el servicio de trenes.

Sección amena

CHABADA

Si te encuentras resfriado
Cumple primera-segunda
Busca segunda-tercera
Que es rey muy duro en la lucha
Cuando Febo arde fuente
En su asiento caluroso
Vete pronto á mi tercera,
Y huye siempre de mi todo.

D. Genesisus.

La solución mañana.
Solución al geroglífico: SINAÍS.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy:
El drama OTELO Ó EL MORO DE VENECIA y la comedia SENSE ARGUMENT.
Entrada general 50 céntimos.

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

Abierta toda la noche

De día en día aumenta el despacho de medicamentos en la acreditada *Farmacia Moderna* de don Manuel Juanola, situada en la bajada de Misericordia.

Débase este aumento á la economía que el público nota en los precios, á la buena calidad de los productos y la seguridad en el despacho, encargado á dos farmacéuticos.

Esta farmacia queda abierta toda la noche.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS TARRAGONA

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

AMA DE CRÍA

primeriza con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este DIARIO.

SE HALLA EN VENTA

La casa número 55 de la calle del Portalet de esta ciudad, que disfruta de un cuarto de pluma de agua. Del precio y demás circunstancias, informará el notario don SIMÓN GRAMUNT, San Agustín, 19, principal.

UN CONSEJO Á LOS HERNIADOS

(Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (*trencats*) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro, se titulan *ortopedista* y especialista en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que visita semanalmente esta capital accediendo á indicaciones hechas por varios señores médicos de la misma.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Especialidad en bragueros de cañonete para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

«Fajas Ventrales las más recomendables» y Tirantes Omopláticos para corregir la cargazon de espaldas.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Bius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.ª

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

PARA FIESTAS DE AÑO NUEVO CONFITERÍA DE JUAN SERRA

CALLE CONDE DE RIUS, 21

En este antiguo y acreditado establecimiento se han recibido un grandioso surtido de fiambres, conservas de todas clases: quesos riquísimos, así como variedad de turrone, mazapanes, dulces exquisitos y multitud de objetos caprichosos y de fantasía para regalos.

Vinos y licóres hay de distintas clases y marcas para satisfacer á los más exigentes gustos, y para completar las mismas ha adquirido esta casa la exclusiva venta del tan celebrado

VERY OLD RUN (ROM JAMAICA)

MARCA «LA AFRICANA»

cuyos únicos importadores son la casa C. SERRANO Y COMPANÍA, de JEREZ DE LA FRONTERA.

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona.

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

EXPERIENCIAS DE LOS COOS
D. Juan Miro, conde de Ros...
CASA DE LA UNIÓN, núm. 11, principal.

AMA DE CRÍA
Información en la Administración de este Diario.

SE HALLA EN VENTA
esta obra, que contiene un curso de prima...

EXPOSICIÓN DE LOS COOS

IMPRENTA

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos,

hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,

esquelas mortuorias,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas